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從化學到醫療，追求理念之路

黃耿祥教授專訪

在⼀個悶熱的午後，⼀場⼤雨突如其來，雖然有些令⼈⼿⾜無措，卻也適時紓解了讓⼈煩躁的⼼

情，恰巧我們也在此時連絡上公務繁忙的黃耿祥教授。黃教授是⾼雄醫學⼤學醫化系的傑出校友，
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能夠採訪到他，真的⼗分榮幸，從教授鏗鏘有⼒的聲⾳，我們便可以想像教授精神抖擻的模樣，也

可以從中隱約察覺教授在研究上認真的態度。

我們從網路上查到許多教授的相關事蹟，像是他參與研究的「栓塞藥物粒徑調控技術開發」於

2017年獲得國家產業創新獎。當我們問起教授最有成就感的研究成果時，教授非常客氣地回答：

「那些只是研究，還沒完全商品化，我還需要努⼒加油。」讓⼈⼗⾜感受到教授謙卑的個性，明明

做了很多優秀的研究，還是⼗分謙虛，⽽且充滿了幽默感。


青春年華


這讓我們更加好奇教授⼤學時期的⽣活以及為何選擇就讀醫化系?教授滿⾜了我們的好奇⼼，提到

當時放榜時公佈錄取⾼醫醫化系，沒有想太多，就全⼒以赴，專⼼完成學業。畢業後，⾯臨就業的

⼗字路⼝，雖然有些許徬徨，但最後還是選擇了最愛的教學與研究之路。迄今⼗多年，他依然熱愛

他的⼯作，很慶幸做出了這樣的選擇。然⽽，有⼀件讓教授⼩⼩後悔與遺憾的事情是，學⽣時代因

為還不太清楚讀書與就業或創業之間的關聯，所以選擇了許多容易通過的學分。這個經驗告誡他⾃

⼰應慎選課程，別單純因為課程容易通過⽽選課，應該選擇⾃⼰真正想學的，進⽽充實⾃⼰。

另外，⼤學時期除了認真讀書，充實⾃⼰的學識之外，鞏固屬於⾃⼰的⼈

際關係網也是⼤學重要的課題之⼀。教授對於⼤學豐富的聯誼活動印象最

為深刻，聯誼活動是社交活動的縮影。利⽤聯誼活動，可以認識不同類型

的朋友，擴⼤⾃⼰的朋友圈並增廣⾒聞。結交不同領域的朋友，有助於讓

⾃⼰⽤不同⾓度看待⼀個問題，使思考多⾓度化，我想這也是教授之所以

會成功的原因之⼀。

⼤學⽣除了讀書之外，體能訓練也是學⽣必備的課題之⼀，健康的⾝體可是⽇後奮⾾的資本。⾼醫

運動風氣⼗分的盛⾏，不僅是各種球類的系隊、校隊蓬勃發展，也經常舉辦各種球類的比賽。教授

跟我們說，有⼀年全校運動會時，醫化系的男⼦拔河隊在初賽時竟然以單⼿挑戰對⼿，最後還贏得

了總冠軍，令他⾄今印象依然⼗分深刻。


相遇恩師


黃教授還不忘告訴我們，遇上⼀位恩師是可貴的。⼀位好的老師不只可以帶給我們豐富的知識，更

深深影響我們的未來發展。他的恩師是「王英基教授」，王教授是本校已退休教授，同時他也是⼀

名傑出的⾼醫校友，王教授為⼈和藹可親，因此深受學⽣們的歡迎，或許因為留學過⽇本，王教授

的教學風格帶點⽇本作風。
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充實⾃⼰』



⾼雄醫學⼤學醫藥暨應⽤化學系30週年系慶 經典⼈物專訪-22 2020年9⽉22⽇

教授表⽰當初就是王英基教授推薦並⿎勵他往學術⽅⾯發展，黃教授非常感謝王教授的指導與提

攜。王教授帶給他的遠遠不⽌這些，學⽣時代的黃教授，看著老師親⼒親為投入藥物化學合成研

究，讓黃教授對王英基老師⼗分崇拜。在王教授的指導下，黃教授喜歡上了研究，因此碩博⼠班他

也選擇進入王教授的實驗室。在王教授的督促下，讓他學習到豐富的實作經驗，也為⽇後的研究⽣

涯奠定下良好的基礎。黃教授表⽰王英基教授是他學術⽣涯的偶像，他說:「我非常感謝與幸運，

能在求學⽣涯遇到恩師--王英基教授，沒有他不可能成就現在的我。」黃教授⾄今依舊和老師保持

聯繫，可以⾒得黃教授對於老師是多麼尊敬，⽽王教授也必定是⼀位成功的老師。

那麼，⾝為⼀名教師，黃教授的教學理念為何呢？教授則回答，希望多導入⼀些實務的課程，尤其

是⾃⼰曾做過的研究與教學做結合那就太棒了;還有⼀些課本比較少提到的新興科技要主動介紹給

學⽣，提升學⽣前沿科技知能。聽到教授的回答，我們發覺王英基教授重視實務的想法似乎在不知

不覺中深深地影響著黃教授呢!
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休閒娛樂


⾝為⼀名教授，不論是平常上課還是做研究，

都還是會有⼀定的壓⼒，黃教授都是如何紓解

這些壓⼒的呢？教授提供了幾個他常⽤的⽅

法，例如有時他會去⼤吃⼤喝，畢竟美味的食

物總是能撫慰疲憊的⾝⼼；有時他也會閱讀⼀

些學術論⽂與科普⽂章，為⾃⼰的知識充電⼀

下；有時他則會去旅遊，不⼀定有特定的⽬的

地，就抱持著好奇的⼼，探索未知之境。這些

⽅法可將⾝⼼靈都放鬆，當然如果有家⼈陪伴

那就更好了！


未來展望


訪談前我們⼀直困惑中醫與⻄醫的差異，相信很多⼈都聽過「⻄醫治標，中醫治本」的說法。中醫

治病考慮⼈的全⾝及相關整體環境，⻄醫則是針對發病的器官或組織進⾏專治。如果從這個⾓度理

解的話，⻄醫是治療⼈得的病，中醫是治療得病的⼈。黃教授表⽰，中醫是⽬前台灣熱⾨的職業，

中醫、⻄醫合併治療更是未來醫療界的趨勢，⿎勵有志者有恆者投入中醫藥⾏業。

恰逢系慶三⼗週年，黃教授也奉上祝福之語，

他說，本系所秉持的理念，與學校的宗旨「樂

學⾄上 研究第⼀」⼀致，⿎勵未來的學弟妹投

入研究、投入科學、做⾃⼰想做的事情，勇敢

的追夢。
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黃耿祥老師(左⼀)實驗室成員⼤合影

黃耿祥(左⼀)夫婦與中研院李遠哲夫婦合影


